

平成二四年六月十三日(水)

衆議院社会保障と税の一体 改革に関する特別委員会

いうか、その点においては増税には賛成はしておりますが、今このタイミングで、しかもやるべきことをせずに増税をするということはおかしいと。そこで、増税をする前にやるべきことがある

それは、また後で御説明しますが、三つ大きなことがあります。一つは、行政改革なくして増税なし、二番目が、社会保障のビジョンなくして増税なし、三番目が、景気の回復なくして増税なし、こういうことですね。

○豊田委員 新党きづなの豊田潤多郎でございま
す。

きょうは、公述人の五人の皆様、本当にありがとうございます。

私の方からは、持ち時間十五分ですので、皆様に私どもの基本的な党の考え方を申し上げ、各公述の方々からそれぞれにそれについてのコメントをいただき、さらに時間があれば私の方からまた質問させていただくということにいたします。

そもそも税とも新党ぎへなはすと申して
おりますが、増税の前にやるべきことがあると。
消費税の増税そのものは我々は否定していません

りません。むしろ、近い将来、そう遠くない、現在
らく五年、十年はかかるないと思いますが、ここ
数年のうちに消費税というものをやはり上げてい
かなきやならないという認識では私どもは一致と

いうか、その点においては増税には賛成はしておりますが、今このタイミングで、しかもやるべきことがあります。今このタイミングで、しかもやるべきことがあります。今このタイミングで、しかもやるべきことをせずに増税をするということはおかしいと。そこで、増税をする前にやるべきことがあると。
それは、また後で御説明しますが、三つ大きなことがあります。一つは、行財政改革なくして増税なし、二番目が、社会保障のビジョンなくして増税なし、三番目が、景気の回復なくして増税なし、こういうことですね。
なぜこういうことを申し上げるかというと、そもそも、社会保障と税の一体改革という問題の提起の仕方、アプローチはおかしいと私どもは言っています。なぜなら、社会保障と税というのは言つておきます。なぜなら、社会保障と税の給付とかあるいは、場合によつてはほとんど社会保障を受けたければ増税やむなしだ、逆に、増税が嫌だというんだつたら、社会保障の給付とか受けられませんよという、言つてみればおどしみたないもので、社会保障と税をてんびんにかけて、そして、二者択一といいながら、実際は選択肢のない、唯一増税ありきの議論。こういう形で、前の菅総理が、前総理がそういう提案をし、それを引き継いで野田総理がやつてきてている。これは全くおかしいと我々は言つているんです。
原点に戻つて、そもそも、二年八ヵ月前に民主党が政権交代した、あのときの国民の皆さんへの期待は、要するに歳出と歳入を一体改革する。歳出の無駄をできるだけ削る、そして、その足らず前がどうしてもというんなら歳入の方で増税もやむ

なしということですが、まず歳出歳入の一体改革社会保障と税という、すごく物事を矮小化して狭い範囲で考えるんじゃなくて、歳出全体。社会保障だ障といえども聖域ではないわけです。社会保障だっていつぱいメスを入れなきやならない、一番メスを入れるべき大きな歳出項目なんですね。

歳出をまず徹底的に行財政改革を行つて無駄をなくし、そして、予算の効率化を図つて歳出の大幅な削減を行う。どうしてもそれだけでは、これだけの少子化、高齢化の進む日本の財政を支えていくということはできない、僕はそれはわかつています。だから、歳出で目いつぱい歳出削減を行つてもできない、そのときに、できないというのはそれでも足らないときに、歳入の一体改革、歳入の見直しを行う。

歳入も三つあるんですよ。皆さん御存じのよう
に、税と税外収入と国債。国債というのは借金で
すから、それにてきるだけ頼らないという形で財
政規律を守るとすれば、税収と税外収入、これに
頼らざるを得ない。税外収入というのは、一回こ
つきりで、なかなか恒常的財源にはなりにくいも
のですが、まず税外収入をできるだけ捻出する。
例えば、政府の保有しているJ.T.株とかそういう
のだから、もつともつと売却していくというやり
方はあるはずなんですね。

そういうことをやつて、そのもとで最終的に税
の問題になる。その税も、何も消費税だけが税じ
やない。今まで議論してますが、ほかのいろ
いろな税目がある。その税目の中で最終的に消費
税のあり方を議論していく、こういうことなんで

す。

これを我々は主張してきて、そこで振り返つてみると、先ほど申し上げた三つの問題点がある。一つは、二年八ヶ月前に政権交代で民主党が約束した行財政改革は一体どうなつていてるんだ。ほとんどできていない。それをまずやつてから国民

いつでも想定以上のものは出てこない。それ以下、大幅に税収も減収する。ましてや、それだけじゃなくて、企業の倒産とか、それからリストラ、そういうことによって雇用不安という大きな社会的不安も、社会問題も起きてくる。

よう、中流階級への配慮が必要であります。つまり、低所得者、低所得者といいますけれども、その層にお金を配つても意味がないんです。なぜかというと、耐久消費財を購入できる経済層に對して恩恵のない今の政府案では、景気がもろに下がってしまうんですね。

の皆さんに、国民の皆さんも、それだけのことをやれば、ああ、ある程度、それはやはり増税もやむないかなと。国民の七、八割の方は増税の前にやるべきことがあるということを、そういうふうに世論調査が出ているわけです。

○中野委員長 お一人多分一分三十秒ぐらいずつ
しかないと私は思います。

○豊田委員 簡単に、一分ぐらいでお願いします。
○田淵公述人 どうもありがとうございます。

実は、いつも豊田先生のウェブサイトを拝見させていただいて、なかなか、おっしゃるとおりだと思います。

二〇〇九年の選挙のことから見てわかりますように、私はこう思います。確かに二〇〇九年のアーニフエストは、実現するのは難しい項目も幾つも

あつたと思うんです。しかし、国民と約束した、とを一つでも多くやるというその努力、一つでも

命がけでやるというその姿勢かどうどいのであります。まして、簡単に公約を破つてしまふというのは話にならぬと思います。

い、それからメスも入れていない、そういうこと
で果たして国民の皆さんが納得できるか。

いる、この中で消費税を上げれば、当然もう危機的な経済的な状況に陥る。そうなれば、企業も家計も所得が大幅に減収する。そうすれば、税収と

鳳樓集

○上念公述人 短くお答えいたします。
二番目の、やはり景気回復なくして増税なしというのが一番の正論ではないか。財政危機だから増税するということでこの議論はそもそも行われていると思うんですが、デフレ下で幾ら税率を上げても税収はふえません。デフレを脱却しなければ増税の意味がないんですよ。だから、増税しても結構なので、税収がふえるような増税をしてください。

そのためには、まずは日銀法を改正すること、白川方明さんにやめていただくこと、任期満了させないこと、これをまず皆さん、最優先で取り組んでいただければと思います。

以上です。

○森信公述人 短くお答えいたします。

受益と負担のバランスが崩れていることが問題なのであつて、先ほど税と社会保障を矮小化しているというふうにおっしゃいましたが、私は、広く、受益と負担のバランスをどう考えたらいいのかということを、国民にやはりきちつと問い合わせられるのが政治家の役目ではないかというふうに考えております。

以上です。

○石澤公述人 全く同感であります。異論を挟む余地はございません。

社会保障制度の充実は必要であります、国民全体で負担すべきものを、中小企業にしわ寄せがないようにしていただきたい、こう思っています。

○高橋（進）公述人 増税の前にやるべきことが三つある、賛成でございます。

ただ、それがあるからといって、結果的に何もしなければ、全てが先送りになつて大変なことになると思います。したがつて、私は、少し修正させていただければ、同時にやるべきではないかといふうに思います。

特に三番目ですが、景気と成長は少し分けて考えてみたいと思います。景気の腰折れの危険があるときに増税をやるべきではない、これは当然だと思いますが、一方で、低成長だからといって増

税を回避してはいけないというふうに思います。

日本経済はこれから、相当低成長がずっと続くと思います。こういう中で全てを先送りすれば問題は解決しないというふうに思いますので、私は、低成長のもとでもやらざるを得ないというふうに思います。

○豊田委員 五人の方々、本当にありがとうござ以上でございます。

○豊田委員 五人の方々、本当にありがとうございます。

やはり手順というか、物事は順序よくやつていかないと、ボタンをかけ違えるとおかしくなるし、逆に角を矯めて牛を殺すというようなことも起これ得るわけでありまして、その辺を、私どもは、

あくまで消費税の増税は将来必要であるということはずつと言つてきているわけですが、そのやり方、手順が間違つていて、これが是正されずにこのまま突つ込むと大変なことになるんじやないかと申し上げているんです。

最後に、まだ三分ほど時間があります。私は一番、最後の、今、日本の将来を考えると、やるべきことをやるということは大事ですが、経済の問題というのは非常に大きいウエートを占めると思います。

それで、私は、上念さんの考え方は非常に、ちょっと極端に走り過ぎている面もないわけではなないと思いますが、基本的には大変正しいと共鳴いたしますので、もう一度、時間の許す限り、思つところを述べていただければと思います。

○上念公述人 御指名ありがとうございます。

斯の法則をもう少し詳しく解説したいんですが、世の中には物とお金が存在しています。お金の量が少な過ぎると、お金の希少価値が上がりりますね。そうすると、みんながお金を求めて、お金を使わなくなるんです。これがデフレなんですね。では、お金の量がふえたり減つたりするのを人々はどこで判断しているかというと、例えば、日銀がいろいろと打ついろいろなオペレーションですね。たくさん国債を買つてくれるのか、市場に資金を供給してくれるのか、そういうものがいろいろな金融取引を通じて人々の期待として要請されていきます。

一番大きいのは、実は円高、円安です。日銀がお金を刷らなければ、今アメリカはQE2をやってたくさんお金を刷りましたので、今までの三倍ぐらい刷りましたので、物すごい円高になつてしましました。日銀は全くお金を刷らないので、この円高を放置しています。もしヨーロッパで危機が起つて、ヨーロッパ中央銀行が大量にお金を刷つて金融機関を救済すれば、またまたユーロがあふえて、日本円はふえないですから、物すごい円高が進みます。これは中小企業いじめでもありますし、それから我々の雇用、輸出企業もそうです、それから我々の雇用、輸出企業もそうですし、国外の外国製品と競合している産業の皆さんも、とんでもないダメージを受けます。特に輸出だけではなくて、国内全体に悪い影響が及びます。

この円高を何とかするために、やはり他国並みにお金を刷る。変化率ですね、もともと刷つているか刷つていないかじやなくて、他国は二倍、三倍にしていますから、せめて二倍ぐらいお金を

刷る。そうすると、例えば、具体的に、六十兆マネタリーベースを拡大する、こういった措置が必要です。そうすることによって、大体、物価上昇率は三%程度にしか上がりません。よく世の中では、何か一円でもお金を刷つたらもうすぐにハイペーインフレになるとか、おもしろいことを言う人がいるんですが、こんなことはあり得ないです。

学習院大学の岩田規久男先生、経済学者ですが、れども、推計によると、六十兆のマネタリーベースの拡張で大体三%のインフレが実現します。この状態になつて二年、三年やつて、税収が回復して、赤字だった企業が黒字になり、失業していた人が働き始めて税収がふえたところで、ここで初めて増税してもいいかなという議論が出てくるべきだと私は思うんです。今この時点で増税しても、せっかく我々の、経済というのがうまく回つて、るところをむしろ台なしにしてしまうような効果が大きいんですね。

確かに税収が多いにこしたことはないですが、どうせ増税するなら、税収がきちんと上がる形で増税していただきたい。それは高橋是清大蔵大臣がかつてこの日本でやつたことなので、ぜひ歴史に学びましょうということを訴えたいと思います。

以上です。

○**豊田委員** 時間が参りましたので、私はこれで終わります。

公述人の皆様方、本当にありがとうございました。

以上です。